
Turismo: más de 
$1.200 millones 
ha recibido la  
Región en 2022

PROGRAMA DE REACTIVACIÓN CHILE APOYA

De visita en la Región del 
Biobío, la subsecretaria de 
Turismo, Verónica Kunze, 
repasó los principales  
desafíos que tiene la cartera en 

la zona.  
Recuperación pospandemia, 
financiamiento y empleos del 
rubro son algunos de los pun-
tos que más se  

destacaron entre las  
distintas reuniones que  
sostuvo la autoridad  
ministerial.

Se busca recuperar 10 mil empleos en periodo estival.
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DEPORTES PÁGS.9-10

Artista presenta una serie de trabajos realizados entre los años 2020 y 2021, 
donde explora el retrato en sus diferentes posibilidades y teniendo como inspi-
ración la época más dura de la pandemia.

Jacki Práxedes presenta “Viaje  
al tacto” en galería La Embajada

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

Fernández  
Vial bota otra  
final ante 
Barnechea y se 
hunde en la tabla

Se confirmó 
que el funcio-
namiento del 

transporte 
público será 

normal, al igual 
que el comercio.
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Hasta $15 millones podría gastar 
en recuperar un auto a su  
condición original. En un trabajo 
de calidad, solo en pintura, se 
podría llegar a pagar alrededor de 
$2 millones.

Autos antiguos: 
sepa los costos de 
restauración y 
mantenciones
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Plan Regulador 
Metropolitano de 
Concepción: Gobierno 
abrirá nuevo proceso
Pese a que las autoridades prefieren mirar 
el vaso “medio lleno” y destacaron la 
opción de crear un instrumento de planifi-
cación urbana nuevo y mejor, lo cierto es 
que no hay certeza de plazos ni costos.
CIUDAD PÁGS.6-7

EDITORIAL: UN NUEVO CAMINO A LENGA

Martes 18 de octubre de 2022, Región del Biobío, N°5238, año XV

El Almirante recibió una primera 
estocada cuando transcurría 
media hora de partido y a los 
pocos minutos quedó con un 
hombre menos por una evitable 
expulsión. 

Casi 400 carabineros estarán atentos  
a posibles incidentes este 18-O

CIUDAD PÁG. 8
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

EDUARDO VIVANCO 
Seremi de Gobierno.

Hace una semana nuestro país fue 
electo como primera mayoría regio-
nal al Consejo de Derechos Huma-
nos, un organismo interguberna-
mental de las Naciones Unidas en-
cargado de fortalecer la promoción 
y protección de los derechos huma-
nos en todo el mundo, junto con res-
ponder a las violaciones de estos y 
formular recomendaciones donde 
no se respeten. Es importante men-
cionar que los derechos humanos 
son el conjunto de prerrogativas sus-
tentadas en la dignidad humana, que 
el Estado debe respetar y proteger. 

Con 144 votos la Asamblea Gene-

de Acompañamiento y Cuidado para 
personas Víctimas de Trauma Ocular 
(Pacto), como forma de reparación 
integral para quienes sufrieron estos 
vejámenes durante el estallido social 
de octubre de 2019. En septiembre 
también se dio a conocer el proceso 
participativo del Plan Nacional de 
Búsqueda de víctimas de desapari-
ción forzada durante la dictadura, 
con el apoyo de familiares de deteni-
das y detenidos desaparecidos. 

Un paso más en el camino de jus-
ticia y reparación para las víctimas 
de violencia estatal, porque lo he-
mos dicho en reiteradas ocasiones: 
tenemos un compromiso irrestric-
to con los derechos humanos y este 
no cesará.  

Por consiguiente, a quienes perte-
necemos al Gobierno nos toca defen-
der -con el mismo compromiso y 
desde todos los rincones de nuestro 
territorio- el derecho a la verdad, jus-
ticia y reparación; así como también 
los derechos de los niños, niñas y 
adolescentes; de las mujeres, de la co-
munidad Lgbtiq+ y de los pueblos in-
dígenas, para seguir posicionando a 
Chile como un gran referente de res-
peto a los derechos fundamentales 
ante los ojos del mundo. 

los derechos de las personas, el fo-
mento de la paz, la democracia, el 
Estado de Derecho y el desarrollo 
sustentable; todos  componentes 
fundamentales de nuestras políti-
cas públicas y también de nuestra 
política exterior.  

Desde el gobierno del Presidente 
Gabriel Boric entendemos esta elec-
ción no solo como un gran honor 
que se nos otorga, sino también 
como una gran responsabilidad con 
todos y todas quienes esperan que el 
Estado de Chile esté a la altura de 
ocupar este asiento mundial.  

Y es que con la conmemoración de 
un nuevo 18-O nuestro liderazgo in-
ternacional en esta materia toma 
más sentido que nunca. No repetir 
las vulneraciones del pasado es 
nuestro deber. Estamos activos en la 
lucha contra la impunidad y en la lu-
cha por no olvidar. Es importante de-
jar en claro que las víctimas de vio-
laciones a los derechos humanos de 
todo tiempo cuentan con nosotros. 
No están solas. La manera de sanar 
estas heridas es abordar sus distin-
tas aristas con una agenda de traba-
jo abierta que entregue garantías. 

En ese sentido, vale recordar que 
en agosto pasado se presentó el Plan 

“Tenemos un 
compromiso 
irrestricto con los 
derechos humanos y 
este no cesará”. 

Derechos humanos:  
Un compromiso  
irrestricto de  
nuestro Gobierno

MARÍA CANDELARIA ACEVEDO 
Diputada PC del Distrito 20.

Poco más de dos semanas lleva en 
el Congreso la propuesta de Presu-
puesto para el próximo año. Un pro-
yecto que no ha estado exento de 
polémica, pese a que su discusión ni 
siquiera comienza formalmente. 

En lo concreto, se plantea por 
parte del Gobierno un aumento en 
el 4,2% del gasto fiscal, enfocándo-
se en reactivar la alicaída econo-
mía nacional, así como también for-
talecer la inversión pública. Con 
esto se permitirá generar más em-
pleos, sin presionar de sobremane-
ra la economía. 

En esa línea, hemos visto, y escu-
chado como desde distintos secto-
res nos han advertido de una rece-
sión económica para el 2023, y para 
combatir esto, una de las claves es 
y ha sido la inversión pública. 

Para ello, me parece que en nues-
tra región la implementación del 
Plan Buen Vivir resulta fundamen-
tal, ya que entendió – y así lo he se-
ñalado – que esta iniciativa que se 
implementa en las Provincias de 
Arauco; Biobío; y la región de La 

forma directa uno de los flagelos 
importantes en nuestra región 
como lo es el robo de madera. 

La discusión está comenzado, y 
hay señales positivas, pero conside-
ro que es necesario aumentar el pre-
supuesto destinado para salud pri-
maria, donde ya se ha manifestado 
por parte de los gremios lo insufi-
ciente que es el reajuste, así como 
también que es imperante que los 
recursos para los programas de vi-
vienda, aumenten de forma sustan-
cial y así entregarles una solución 
definitiva a una de las demandas 
más sentidas por la población.

Araucanía, no solo tiene un com-
ponente relacionado a la seguridad 
en el territorio, sino que su compo-
nente más importante es el de me-
joras sociales para la ciudadanía. 

En este ítem, el gobierno no ha es-
catimado y destinó en el presupues-
to $403 mil millones de inversión 
pública para el Plan Buen Vivir, di-
neros que son de gran relevancia 
para mejorar, entre otras cosas la co-
nectividad. A eso, se le debe sumar 
el presupuesto destinado para la 
compra de tierras, lo que está in-
cluido en la glosa de Conadi, el que 
recordemos, fue duplicado al inicio 
del mandato de Gabriel Boric. 

En materia de seguridad, esta 
propuesta también se hace cargo 

de lo que ocurre en todo el territo-
rio, destinado en el presupuesto de 
2023, $164 mil millones exclusiva-
mente para el ítem de seguridad, lo 
que implica un aumento de un 4,4% 
en comparación al presupuesto de 
este año. Esto permitirá, por ejem-
plo, aumentar en $25 mil millones 
el presupuesto de Carabineros y en 
un 6,2% los fondos de inversión mu-
nicipal, para mejoras de infraes-
tructura y recuperación de espa-
cios públicos. Se considera también 
la destinación de $38 mil millones 
para la Política Nacional Contra el 
Crimen Organizado, atacando de 

La reciente encuesta “Plaza 
Pública” de Cadem sostiene, 
entre otros datos, que el 65% 
de los entrevistados desa-
prueba la gestión del Presi-
dente Gabriel Boric, versus 
un 27% que la aprueba. Asi-
mismo, abordó la percepción 
de la ciudadanía en torno al 
tercer aniversario del estalli-
do social (18 de octubre), don-
de las emociones de incerti-
dumbre predominan. 

 
 Matías Walker  
@matiaswalkerp 
“Cualquier análisis del Go-
bierno sobre la #Cadem ma-
ñana temprano no puede 
arrojar otra conclusión: guar-
dar en un cajón programa de 
1a vuelta; también empode-
rar a ministra Tohá y minis-
tro Marcel para acciones rá-
pidas y tangibles en seguri-
dad, orden público y 
reactivación económica”. 
 
Roberto Izikson 
@rizikson 
“Cuando se cumple el tercer 
aniversario del estallido so-
cial, ningún área evaluada se 
ve mejor en estos tres años. 
Estamos peor en delincuencia 
(93%) violencia (90%), situa-
ción económica (75%), cali-
dad de la política (73%), Po-
breza (71%),Desigualdad 
(62%), entre otras #Cadem”. 
 
Ociel Torres 
@OcielTorres3 
“Mes número 7. El #Gobierno 
de Boric aún se empeña en 
solucionar los problemas he-
redados por Sebastián Piñe-
ra, como inflación, seguridad, 
crimen organizado y proble-
mas sociales. No es Boric, fue 
#Piñera”. 
 
Pepe Auth 
@pepe_auth 
“En casi todos los aspectos, la 
mayoría opina q el país está 
peor q en 2019. Particularmen-
te en orden público, pobreza, 
calidad de la política y desi-
gualdad. Encuesta @Ca-
dem_cl.

#FUE TENDENCIA
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ral de Naciones Unidas nos ha otor-
gado el honor de trabajar -activa-
mente y desde un lugar destacado- 
por la promoción y protección de 

Presupuesto 2023: camino  
a una implementación del  
programa de Gobierno
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EDITORIAL

Los próximos sábado 5 y domingo 6 de noviem-
bre se realizará una nueva versión del Festival 
REC, una iniciativa que no solo intenta posicio-
nar a Concepción y a la Región del Biobío como 

un polo de desarrollo de la industria creativa en el país, 
sino además, contribuir al turismo regional. De hecho, 
el proyecto nació en 2015 con esa idea, en un territorio 
además, que apuesta por el turismo de convenciones.  

Sin embargo, hay oportunidades en que soluciones que 
parecen tan simples, como pavimentar una calle, pue-
den contribuir al desarrollo de esta actividad. Pero cla-
ro, también suele suceder que deben transcurrir años, 
para que finalmente esas “soluciones que parecen tan 
simples” se concreten.  

Por eso, la reciente información ligada a la eventual ob-
tención de recursos para la instalación de luminarias y 
mejorar el camino a caleta Lenga, en Hualpén, es tan im-
portante. Por cierto, en ambos casos hay diferencias. En 
el último caso, un proyecto largamente anhelado por la 
comunidad, los dineros no se destinarán a un mega 
evento que dará visibilidad a la Región en todo el país, 
pero definitivamente entregará un mejor servicio a quie-
nes visitan la caleta en cualquier periodo del año o que 
simplemente concurren junto a la familia durante el fin 
de semana. 

El alcalde de Hualpén, Miguel Rivera, contó que el 

Un nuevo camino para Lenga

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud mental 
  
Señora Directora: 

Desde la aparición de la pande-
mia, probablemente asociado al te-
mor al contagio, a la soledad genera-
da por las medidas restrictivas e in-
cluso el efecto directo del virus en 
nuestro cerebro, hemos observado 
un aumento de la presencia de sínto-
mas de salud mental. 

Entonces, vale la pena preguntarse: 
¿Cuándo es necesario consultar a un 
especialista en salud mental? 

Debemos considerar que la mera 
presencia de ciertos síntomas como 
nerviosismo, temor o tristeza no ne-
cesariamente configuran una enfer-
medad de salud mental, sino que 
pueden ser reacciones normales a 
las situaciones que enfrentamos. 
Existen eventos frente a los cuales lo 
raro sería que pudiésemos seguir tan 
felices como antes. 

Para poder diferenciar entre las 
reacciones vivenciales normales y 
cuadros patológicos que requieran 
tratamiento usualmente nos centra-
mos en dos elementos principales. 
Un primer elemento es la reactivi-
dad. En cuadros patológicos sole-
mos tener reacciones excesivas a es-
tresores menores, o incluso estados 
emocionales que no podemos expli-

car su causa. Es muy comprensible 
tener pena y llorar en un duelo, no lo 
es tanto si lloramos porque no hay 
nuestro sabor preferido de helado. 

Otro elemento es el impacto fun-
cional. En cuadros no patológicos 
los síntomas pueden estar presentes 
en nuestro día a día, pero no limitan 
ni afectan nuestra capacidad de de-
sempeñarnos en nuestra cotidiani-
dad, ya sea en el trabajo, con la fami-
lia u otros. 

Por lo tanto, si tenemos síntomas 
que afectan a nuestra funcionalidad 
y/o que son excesivos o sin un estímu-
lo claro la recomendación es consul-
tar a un especialista en salud mental 
para que pueda hacer un diagnóstico 
y orientar en un tratamiento. 

 
Tomás León 
Psiquiatra. 
 
La libertad de ser vulnerables 
  
Señora Directora: 

¿Dónde está el crecimiento? ¿En 
la perfección o en asumir lo que nos 
cuesta? En el pasado, nos enseñaron 
a no demostrar debilidad y mucho 
menos a revelar desconocimiento. 
Reconocer era visto como ignoran-
cia y exponernos a que los demás 
supieran nuestros errores, era 

muerte en vida. 
Con esa creencia, fuimos constru-

yendo realidades desde supuestos 
ideales, que nos alejaban de quienes 
éramos, a tal punto que comenzamos 
a cansarnos del estar con personas 
por el solo hecho de tener que callar y 
ocultar más de lo que podíamos decir 
o transmitir, aún cuando por natura-
leza somos seres sociales que sobrevi-
vimos en manada, pero ¿cuánto ocul-
tamos de lo que somos por miedo o 
vergüenza? 

Comparto con Daring Greatly, 
quien en su libro “El poder de ser 
vulnerable”, indica que la vergüenza 
es algo tóxico que crece dentro de 
nosotros, llenándonos de miedos y 
limitaciones y que cuando la expo-
nemos a otros desaparece en un par 
de segundos. 

Hoy, cuando mostramos nues-
tros miedos o limitaciones encon-
tramos empatía, respeto, credibili-
dad y cercanía. Nos mostramos 
como personas reales con fortale-
zas y debilidades. 

El primer paso para sentirnos libres 
de esta pesada mochila es aceptar 
que somos imperfectos y entender 
que hoy esa imperfección hace que 
las personas quieran estar contigo. 
 
Christian Bordón.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

proyecto, que podría ser analizado en los próximos días 
por el Consejo Regional (Core), implica recursos por 
$1.500 millones. Además, comentó que el proyecto de 
reparación del camino, que “está muy malo”, se suma 
a otra iniciativa “para instalar tres cámaras de seguri-
dad en la costanera de Lenga y ya tenemos financia-
da la construcción de una plazoleta y cambiaremos 
todo el alumbrado público de la caleta”. 

Consultado por este medio, el gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, explicó que la actual administración desea 
“colaborar con ese polo gastronómico” y enfatizó que “la 
economía ligada al turismo todavía tiene una mochila 
muy pesada tras la pandemia”. Precisamente en este lí-
nea, la subsecretaria de Turismo, Verónica Kunze, sos-
tuvo que el sector ha recibido $1.200 millones para reac-
tivación, solo en el Biobío. 

Avances que ayudan al pensar en la comodidad de los 
traslados, pero igual en el objetivo de realzar nuestra pro-
pia identidad, factor clave en el trabajo turístico.

Los trabajos entregarán un mejor 

servicio a quienes visitan la 

caleta en cualquier periodo del 

año o que simplemente concurren 

junto a la familia durante el fin 

de semana.

¡
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“Es preocupante la ausencia de 
voces ciudadanas, de la sociedad 
civil y sin descentralización”. 
Fabián Barría, Municipio Ciudadano 
para Concepción.

“Es importante que haya un 
Plebiscito de Entrada que legitime 
la propuesta que vaya a salir en 
adelante”. Mario González, Cabildo 
Autonomo Biobío-Andalién.

“Se atribuyen el derecho 
de hablar por todos. Todo 
está muy centralizado”. 
Tania Concha, core del PC y 
directora de Ancore.

SON CRÍTICAS ANTE UNA DISCUSIÓN QUE SE HA CENTRADO EN EL MUNDO POLÍTICO PARTIDISTA

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

A un mes y medio del triunfo de 
la opción Rechazo en el Plebiscito 
de Salida, el pasado 4 de septiembre, 
mucha agua ha corrido bajo el 
puente, y tal como lo manifestaban  
algunos representantes políticos  
días antes de la votación, en conver-
saciones de pasillo, efectivamente, 
el 5 de septiembre “el poder volvió 
al Congreso”. 

Y es que solo han sido los partidos 
políticos con representación par-
lamentaria los que han tomado la 
posta de un nuevo proceso consti-
tucional. Primero fue la oposición 
incorporando conceptos como 
“bordes”, que busca rayar la can-
cha en la que se podrán hacer los 
eventuales cambios a la Constitu-
ción. Luego, el oficialismo, es decir, 
Apruebo Dignidad, Socialismo De-
mocrático y el propio Ejecutivo, jun-
to a la DC, donde se alcanzaron al-
gunos acuerdos. 

De hecho, ayer continuaron las 
negociaciones con un propuesta 
que apunta a un organismo redac-
tor que sea 100% electo, con 134 re-
presentantes (incluyendo 9 esca-
ños reservados), un comité de ex-
pertos de no más de 30 personas, y 
un trabajo de seis meses. 

 
Los grandes ausentes 

 Pero, en todo este trabajo previo, 
los grandes ausentes han sido las or-
ganizaciones sociales, la voz de la 
ciudadanía, la misma que se pro-
nunció en masivas marchas en todo 
el país en las semanas siguientes al 
inicio del estallido social del 18 de 
octubre de 2019. 

Consultados representantes del 
algunas organizaciones de la Re-
gión, hubo coincidencias sobre la 
preocupación que existe por la au-
sencia de voces ciudadanas en el 
proceso que derivó del triunfo del 
Rechazo.   

Organizaciones sociales piden ser 
incluidas en proceso constitucional 
Tras el triunfo del Rechazo en el Plebiscito de la Salida las negociaciones para la concreción de un nueva 
instancia redactora de una nueva carta fundamental, no han considerado la voz de la ciudadanía. Otras 
instancias, como la Asociación Nacional de Consejeros Regionales, también piden espacios. 

FOTO: SENADO.CL

LA NEGOCIACIONES se 
han centrado en el 
Congreso.
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Algunas organizaciones 
reclaman la ausencia de 
espacios de difusión y 
formación ciudadana como 
parte del actual debate 
constitucional.

Espacio de 
difusión 

Organizaciones de 
Concepción piden considerar 
a los dirigentes sindicales, 
sociales y vecinales.

No solo un comité 
de expertos

ticipativo, más allá de las 
conversaciones que hay del mundo 
político, eso no puede quedar sola-
mente ahí. Debe existir una elección 
donde se elija a los convencionales”.  

Junto con manifestar que, inclu-
so, debería existir un Plebiscito de 
Entrada para que la ciudadanía le-
gitime las negociaciones que llevan 
adelante los partidos, apuntó a cua-
tro ejes importante “que son las de-
mandas sociales del estallido so-
cial: salud, educación, vivienda y 
pensiones. A ello, habría que agre-
gar, los temas de descentralización 
y protección del medioambiente, 
que son fundamentales”. 

González, al tiempo que consi-
deró la necesidad de que quienes 
apoyaron la opción del Apruebo ha-
gan una mea culpa y análisis de la 
derrota, dijo que así como se habla 
de una comisión expertos, se de-
ben considerar a los dirigentes so-
ciales “reales”. 

“Creo que esa fue una falencia de la 
propuesta anterior de la Convención. 
Hubo muy pocos dirigentes sociales 
reales vinculados a la comunidad, 
tampoco hubo dirigentes sindicales. 
Los expertos no solo pueden ser abo-
gados, sino también dirigente socia-
les, vecinales o sindicales, que tiene 
una expertis concreta”, enfatizó. 

Una opinión similar tiene un gru-
po de organizaciones ambientales 
de la Región, las que sin embargo, 
desestimaron opinar para este artí-
culo a la espera de emitir una decla-
ración oficial en torno al tema. 

Pero no solo las organizaciones 
sociales hablan de una proceso eli-
tista y centralista. Los alcaldes, a 
través de la Asociación que los reú-
ne, ya habían deslizado una críticas 
similar, y lo propio han manifesta-
do los consejeros regionales a repre-
sentantes del Senado. 

Tania Concha, consejera regio-
nal del PC y directora de la Asocia-
ción Nacional de Consejeros Regio-
nales (Ancore), comentó que “exis-
te una monopolización de estos 
temas” por parte de los partidos y 
los parlamentarios que “se atribu-
yen el derecho de hablar por todos. 
Todo está muy centralizado”. 

Concha, junto con manifestar 
que los consejeros regionales tie-
nen una visión que debería ser in-
corporada en el proceso, dijo que “la 
propuesta se debería construir con 
actores que tengan algo que decir en 
determinados temas. Falta una am-
pliación hacia la ciudadanía y des-
centralizar”. 

Fabián Barría, representante del 
Movimiento por un Municipio Ciu-
dadano para Concepción, comentó 
que es evidente la ausencia de socie-
dad civil, pero también lo centrali-
zado del debate. 

“Observamos como es la dere-
cha, que estuvo escondida en el 
campaña del Rechazo, la que impo-
ne los términos de la negociación y 
tutelando un proceso que roza la 
desnaturalización como una ins-
tancia democrática. Nadie se refie-
re, por ejemplo, a la necesidad de 
una canal público que cubra el pro-
ceso o sobre la intensa pedagogía 
ciudadana que se debería desplegar, 
considerando como antecedente el 
proceso anterior”, dijo Barría. 

El representante del la organiza-
ción penquista aludió a “la tutela” de 
la derecha, ejemplificando, con la ló-
gica de los bordes. Dijo, que si con-
sidera positivamente esta acción, 
es posible trabajar sobre pisos mí-
nimos como la concepción de una 
República Democrática o el respe-
to irrestricto a los Derechos Huma-
nos. Sin embargo, agregó, el con-
cepto se ha desperfilado.  

“Se está malentendiendo, porque 
básicamente estos bordes se están 
utilizando para determinar conte-
nido en el nuevo texto, censurando 
a priori algunas materias que, por 
definición, son objeto de una au-
téntica disputa política e ideológi-
ca dentro de la democracia”, opinó. 

 
Cuatro ejes 

Mario González, dirigente am-
biental del Cabildo Autonomo Bio-
bío-Andalién, opinó que es “impor-
tante que el nuevo proceso sea par-
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Los presupuestos para los 
gobiernos regionales se 
está discutiendos en la 
Subcomisión Mixta 4.

Análisis en 
comisión mixta

Un llamado a permitir que los 
gobiernos regionales usen, en 
2023, los recursos que no gasta-
rán este año, hizo la Cámara de 
Diputadas y Diputados. Median-
te la resolución 416, la Sala pidió 
medidas legislativas para per-
mitir que los montos que no se 
ejecuten en 2022 se traspasen al 
próximo año. 

La solicitud recibió 99 votos a 
favor, 16 en contra y 19 absten-
ciones. 

El texto plantea que, a julio de 
este año, el promedio nacional 
de ejecución de los presupues-
tos regionales es de apenas 
30,7%. En el caso del Fondo Na-
cional de Desarrollo Regional, 
de 1,3 billones aportados, se 
han gastado solo $397 mil mi-
llones. 

Agrega que la responsabilidad 
no es solo de los gobernadores. 

Diputados solicitan  
incorporar saldo de caja a 
presupuesto de gores 2023

El accionar de la directora de 
Presupuesto y del subsecretario 
de Desarrollo Regional también 
influyeron. Ello, porque deben 
hacer seguimiento al gasto y 
contribuir a destrabar proyectos 
de inversión. 

Por ello, piden al Presidente de 
la República un proyecto de ley 
para abordar este tema, puesto 
que solo él tiene iniciativa en 
materia de gastos. 

La resolución es de los diputa-
dos de la bancada de Evópoli.

FOTO: DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

General César Bobadilla asume mando 
de la Octava Zona de Carabineros

En una ceremonia privada, el gene-
ral Cesar Bobadilla asumió el mando 
de la Octava Zona de Carabineros, de 
forma interina. 

En la actividad sólo estuvieron pre-
sentes personeros policiales de la Re-
gión, quienes valoraron el trabajo del 
jefe saliente, Juan Pablo Caneo. 

Tras la breve ceremonia, el general 
Bobadilla se trasladó hasta la capital. 

La asunción formal del general Bo-
badilla al mando de la Octava Zona Po-
licial se concretará la próxima sema-
na en una ceremonia que se realizará 
en el complejo de Lomas Verdes. 
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Pese a que las 
autoridades prefieren 

mirar el vaso “medio 
lleno” y destacar la 
opción de crear un 

instrumento de 
planificación urbana 

nuevo y mejor, lo 
cierto es que no hay 
certeza de plazos ni 

costos.

“Este Plan Regulador tiene algunos 
problemas que nos preocupan”. 
Daniela Dresdner, delegada presidencial 
del Biobío.

“Este instrumento debe responder 
a estas necesidades de coordinar”. 
Blas Araneda, jefe de la división 
Planificación Gore Biobío.

ASEGURÓ SEREMI DE VIVIENDA  
TRAS FALLO DE LA CORTE SUPREMA

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Grave, complejo, difícil de enten-
der y varios calificativos más, descri-
ben a la perfección la situación que 
se vive en torno al Plan Regulador 
Metropolitano de Concepción 
(Prmc), que es la herramienta de 
planificación urbana más relevan-
te para quienes vivimos en las 11 co-
munas que conforman esta área, 
que sólo excluye a Florida.  

Y es que el fallo de la Corte Supre-
ma del pasado viernes le quitó el úl-
timo halo de vida que le quedaba al 
proceso que buscaba actualizar el 
Prmc actualmente vigente y que 
data de 2003, realizándole la undé-
cima modificación desde su origen. 

Pero a dicho proceso le faltó cum-
plir un aspecto de forma y fondo, 
que fue razón más que suficiente 
para que el máximo tribunal del 
país acogiera una acción legal pre-
sentada por una serie de agrupacio-
nes indígenas de la zona y el exsena-
dor Alejandro Navarro, quienes de-
nunciaron que no hubo en este 
proceso, consulta indígena, y que la 
modificación once del Prmc estaba 
viciada, cuestión que la Suprema 
avaló en un fallo tres a dos. 

 
¿Y ahora qué? 

Por ello, a contar de este lunes las 

Plan Regulador 
Metropolitano: 
Gobierno abrirá 
nuevo proceso

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ción esencial para el desarrollo re-
gional o más bien con uno que está 
obsoleto y que deja abierta una se-
rie de posibilidades para el desa-
rrollo de proyectos que podrían ge-
nerar más de un conflicto social. 

Y esa es la única tranquilidad de 
las autoridades actuales, porque 
fue en 2017 cuando en medio de los 
esfuerzos por sacar adelante la ac-
tualización del Prmc, desde Vivien-
da se consultó al ministerio de De-
sarrollo Social, si era necesario rea-
lizar una consulta indígena como 
parte de este proceso, respondién-

es lo que propone la seremi 
de Vivienda para poder 
concretar un nuevo Plan 
Regulador Metropolitano.

Tres años y  
medio de plazo 

Si bien no hay una cifra, se 
estima que se invirtieron 
cientos de horas 
profesionales el proceso.

¿Cuánto costó  
el fracasado 
proceso? 

reacciones y acciones para poder 
enmendar la situación y definir un 
camino para lograr tener un nuevo 
Plan Regulador para el Concepción 
Metropolitano, estuvieron a la or-
den del día. 

Y la primera definición vino de la 
propia seremi de Vivienda, desde 
donde su titular, Claudia Toledo, 
sostuvo que tras el fallo y lo plantea-
do también tiempo atrás por la 
Contraloría General de la Repúbli-
ca (CGR), que antes de la Corte Su-
prema, ya había pedido subsanar 13 

observaciones de la undécima mo-
dificación, lo mejor era generar un 
nuevo Prmc, pidiendo una amplia 
colaboración para avanzar lo más 
rápido posible, dado su vital impor-
tancia.  

“Sabemos que lo necesitamos 
urgente y estamos poniendo en la 
mesa estos tres años y medio para 
poder desarrollar este nuevo Plan 
Regulador Metropolitano. Son 
plazos que no son los que usual-
mente se utilizan para este tipo de 
instrumentos, pero creemos que, 

con un poco de desafío a nuestros 
procedimientos, a nuestra forma 
de trabajar, lo podemos hacer. En 
eso hemos estado trabajando en 
conjunto con el Gobierno Regio-
nal porque sabemos que tenemos 
una necesidad, que es urgente”, 
explicó Toledo. 

 
¿De quién es la culpa? 

Esa es la pregunta que queda en 
el aire desde que se conoció el fallo 
de la Corte Suprema y que nos tie-
ne sin un instrumento de planifica-
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“Lo necesitamos urgente y estamos poniendo en 
la mesa estos tres años y medio para desarrollar 
este nuevo Plan Regulador”. 
Claudia Toledo, seremi Vivienda.

nos problemas que nos preocu-
pan, por lo tanto, lo que corres-
ponde es ponernos a disposición 
para que el trabajo que sigue, sea 
lo más rápido posible, para poder 
entregar mayor seguridad a la ciu-
dadanía en el uso de los espacios 
y también, desde luego, la protec-
ción del medio ambiente que en el 
Plan Regulador que tenemos ac-
tualmente, no se garantiza en to-
dos sus formas, ya que por ejem-
plo permite generar industrias pe-
ligrosas en las partes urbanas de 
la conurbación y además permi-
te el tránsito de vehículos pesados 
por el centro de la ciudad, un 
montón de cosas que queremos 
remediar”, apuntó la delegada 
presidencial Daniela Dresdner, 
quien también comprometió sus 
esfuerzos para poder coordinar 
el trabajo intersectorial que se re-
querirá para lograr tener durante 
2026 un nuevo Prmc.

dose en su momento que no, con los 
resultados ya conocidos. 

Por eso, la seremi de Vivienda sin 
querer cuestionar abiertamente lo 
realizado por sus antecesores, fue 
clara en remarcar que el fallo de la 
Suprema, que reprocha el no haber 
realizado la consulta indígena en 
este proceso, marcará un antes y 
un después en la tramitación de es-
tos planes a nivel nacional.   

“Bueno, no voy a enjuiciar hoy 
día lo que no hicieron antes otros 
colegas, pero efectivamente, hay un 
tema que habrá que estudiar, apren-
der mucho de este fallo en particu-
lar, pero ojo, que acá hay una res-
puesta de la subsecretaria de Servi-
cios Sociales, del ministerio de 
Desarrollo Social, el que marcó de 
alguna forma el que se incorporará 
o no la consulta indígena al proce-
so, y lo conversamos hoy (lunes), 
con el representante del seremi. Yo 
voy a enviar el oficio respectivo, ha-
ciendo ver este fallo y lo que impli-
ca desde el punto de vista de los 
procedimientos y desde las respues-
ta que tendrá que dar esta subsecre-
taría en lo sucesivo”, afirmó la auto-
ridad. 

 
¿Por qué es importante? 

Explicar la importancia de tener 
un Plan Regulador actualizado, no 
es tan sencillo, pero hay una serie de 
ejemplos que podría ayudar a di-
mensionar el efecto que tiene o pue-
de llegar a tener el contar con una 
instrumento de planificación que 
está desactualizado 20 años, porque 
el que rige actualmente es 2003. 

Por ejemplo, muchas áreas sen-
sibles desde el punto de vista am-
biental, no son reconocidas en el 
Prmc vigente (sectores en Ro-
cuant- Andalién, Boca Maule y Ca-
labozo en Coronel) y por lo tanto, 
no cuentan con normas urbanísti-
cas acorde con su sensibilidad, ha-
ciendo extremadamente difícil su 
manejo y control. 

Zonas de Valor Natural, sin Nor-
mativa de Subdivisión Predial Mí-
nima, lo que hace casi imposible el 
control de una eventual atomiza-
ción predial en esos territorios. 
Acá la preocupación está en los 
terrenos adyacentes al Parque Na-
cional Nonguén. 

Y también, el Prmc vigente, no 
tiene normas urbanísticas que ex-
presamente prohiban el desarrollo 
de infraestructura peligrosa, insa-
lubre y contaminante. Es decir, con 
el Plan Regulador actual, en el pa-
pel, un proyecto de una central 
termoeléctrica, sería perfectamen-
te posible. 

“Este Plan Regulador tiene algu-

Gore acuerda trabajo 
conjunto para diseño 
de nuevo Prmc 

La gobernadora regional (s) 
Sandra Ibañez y el jefe de divi-
sión de Planificación y Desarro-
llo del Gore, Blas Araneda, indica-
ron que desde esta instancia están 
comprometidos con la idea de 
poder concretar a la brevedad un 
nuevo Plan Regulador para el Con-
cepción Metropolitano y que en 
ese sentido, desde hace varios 
meses que se acordó, a propósi-
to de las correcciones que había 
que realiza a la undécima modifi-
cación, avanzar en un nuevo Prmc 
de manera coordinada con el Min-
vu, de forma que de cuenta de la 
actual realidad de la zona y sus 
complejidades. 

“Es profundizar el trabajo que 
venimos realizando desde mayo 
con los alcaldes que forman el 
área Metropolitana de levanta-
miento de necesidades (...) En ese 
contexto, este instrumento debe 
responder a estas necesidades 
de coordinar, de ver los esfuerzos 
de cuál va a ser el plan de movili-
dad, cuál va a ser el plan de resi-
duos sólidos, y también del reco-
nocimiento de los espacios natu-
rales, de conservación, de restau-
ración que ha sido uno de los 
aspectos que la comunidad ha 
solicitado”, indicó Araneda.      
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La seremi de Educación, Eliza-
beth Chávez junto a la Seremi de 
la Mujer y Equidad de Género, Lo-
rena Segura, llegaron hasta el Co-
legio Villa Nonguén, en Concep-
ción para participar en las activi-
dades de trabajo contempladas 
en la Segunda Jornada Hacia una 
Educación no Sexista, denomina-
da “Nuestras voces hacen ley”. 

Esta iniciativa se enmarca en el 
proceso participativo del proyec-
to de ley Política Nacional de Edu-
cación en Afectividad y Sexuali-
dad Integral, y está dirigida a estu-
diantes de prekínder a IV medio, 
madres, padres, apoderados y tra-
bajadores de la educación.  

Dan nicio a la “Segunda Jornada Hacia una 
Educación no Sexista” en Concepción  

Los resultados de las opiniones 
de los participantes tendrán inci-
dencia en el diseño del proyecto de 
ley de la Política Nacional de Edu-
cación en Afectividad y Sexuali-
dad Integral, que presentará el Mi-
nisterio de Educación, se indicó. 

 
Objetivo 
Este espacio de participación está 

dirigida a las comunidades educati-
vas de todos los establecimientos 
educacionales del país -municipales, 
subvencionados y particulares-, los 
cuales podrán realizar sus jornadas 
de reflexión desde hoy y hasta el 18 
de noviembre. Estos llevarán a cabo 
distintos ejercicios pedagógicos de-

pendiendo del nivel educativo. Asi-
mismo, habrá un material especial 
para madres, padres, apoderados y 
trabajadores de la educación, para 
que todos sean protagonistas de 
este proceso participativo. 

La seremi de Educación, Eliza-
beth Chávez, explicó que “estamos 
elaborando una ley relacionada con 
afectividad y sexualidad entre to-
dos, es una ley participativa donde 
la voz de los niños, desde la educa-
ción parvularia a IV medio, tienen 
gran valor para elaborar esta polí-
tica y también sus familias. Por lo 
tanto invitamos a los establecimien-
tos educacionales a desarrollar esta 
jornada”, cerró la autoridad.

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN BÍO BÍO

Difunden nueva estrategia  
de Salud Mental en la Región 

El Ministerio de Salud presentó la estrategia “Construyendo Sa-
lud Mental”, que considera cinco líneas de acción, correspondien-
tes a fortalecer el liderazgo, mejorar la provisión de los servicios 
en salud mental, la promoción de la salud mental y prevención 
del suicidio, el fortalecimiento en contextos de emergencia, así 
como el fortalecimiento de datos, evidencia e investigación.  

A través de estos ejes, se establece la salud mental como una 
prioridad de Gobierno y se asume la responsabilidad de seguir 
generando y perfeccionando políticas públicas que permitan 
acompañar y dar soporte colectivo a las personas cuando lo ne-
cesiten. La estrategia implica más de $19 mil millones de in-
versión nacional. 

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible 

fallecimiento de quien fuera el primer 

decano de la Facultad de Ciencias 

Biológicas de la Universidad de Con-

cepción, 

 

DR. SERGIO  
MANCINELLI PEREDA 

(Q.E.P.D) 
 

Expresamos nuestras sinceras condo-

lencias a su familia, amigos y a la co-

munidad de la Facultad de Ciencias 

Biológicas, que destaca el legado y la 

contribución realizada por el Dr. 

Mancinelli. 

Sus funerales serán hoy martes 18, a 

las 15:00 horas, en el cementerio Par-

que San Pedro, San Pedro de La Paz.

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO
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Casi 400 carabineros estarán atentos 
a posibles incidentes este 18-O

HABRÁ CORTES DE TRÁNSITO Y DESVÍOS EN LA LOCOMOCIÓN COLECTIVA

Un día clave para la seguridad y para 
la propia administración de Presiden-
te Gabriel Boric se vivirá este martes, 
con el tercer aniversario del estallido 
social. Y si bien, la autoridad está en co-
nocimiento de convocatorias a movi-
lizaciones, sostienen que ninguna de 
ellas a solicitado autorización, por lo 
que Carabineros se prepara un plan es-
pecial con un despliegue de 399 efec-
tivos para el Gran Concepción. 

“Hace semanas se viene trabajando 
un plan de servicios, se han estable-
cido los puntos más críticos y estamos 
preparados. No será el mismo des-
pliegue de octubre de 2019 y preocu-
pación por el retiro de escombros y 
basura”, detalló el coronel Claudio 
Morales, jefe operativo de la Octava 
Zona de Carabineros. 

La delegada presidencial, Daniela 
Dresdner, indicó que “hay una preo-
cupación integral de lo que puede 
ocurrir, este es un día que puede ser 
conmemorado con tranquilidad y sin 
violencia. Sabemos de diversas con-
vocatorias que se han levantado y 
que no están autorizadas. El derecho 
a manifestación no se le niega nadie”. 

Desde la Municipalidad de Con-
cepción los focos de preocupación 
están radicados en el retiro de basu-
ra y en lo que podría ocurrir en el pe-
rímetro de la Plaza Independencia, a 
raíz de los trabajos que se siguen rea-
lizando en el lugar. El alcalde Álvaro 
Ortiz dijo que “vamos a sacar el 100% 
de las piedras y que no existan ele-
mentos riesgosos para actos violen-
tos. Además, en el área céntrica se re-
tirará basura más temprano y se saca-
rán los escombros”. 

 
Transportes y desvíos 

Otro de los temas que genera preo-
cupación es lo que sucederá con el 
transporte público. 

La seremi del ramo, Claudia García, 
expresó que se trabajará con el plan 
operacional de un día normal y que en 
caso de existir desvíos de tránsito, es-
tos serán informados a su minuto. 
“Será como un día normal y los des-
víos serán en función de lo que nos 
pida Carabineros. Se trabajaron los 
distintos escenarios y existirá comu-
nicación fluida con los operadores, 
usuarios y las policías”, sostuvo.  

Lo anterior significa que el trans-
porte público deberá funcionar en su 
horario habitual. 

La delegada Dresdner adelantó que 
“habrán desvíos de tránsito para otor-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hay especial preocupación por las reparaciones que aún se realizan en las 
inmediaciones de la Plaza de la Independencia ya que los elementos existentes 
pueden ser usados para barricadas.

SE HARÁ LIMPIEZA de las zonas céntricas en donde podrían ocurrir 
incidentes.

gar seguridad, existen llamados de 
manifestación, pero el tránsito no se 
le va a negar a nadie, solo se genera-
rán desvíos por seguridad”. 

El coronel Morales dijo que “se es-
tán previendo los desvíos de tránsito 
para que estas sean (manifestacio-
nes) pacíficas (...) serán para afectar 
lo menos posible a las personas”. 

 
Comercio 

En relación al funcionamiento del 
comercio se informó que este funcio-
nará de acuerdo a la contingencia 
que se vaya suscitando en las calles 
penquistas. 

La presidenta de la Cámara de Co-
mercio de Concepción, Sara Cepeda, 
comentó que “queremos dar una nor-
malidad y estar presentes en el centro 
de Concepción. Nuestro mayor te-
mor es que haya vandalismo y sa-
queos a nuestros locales. Queremos 
trabajar de forma tranquila”. 

Sobre este punto, ahondó en que 
será primordial contar con locomo-
ción colectiva para el retorno a casa, 
ante esto, la seremi García respondió 
que “los horarios están establecidos 
en los planes operacionales y esto se 
debe cumplir, a menos que exista 
una instrucción de seguridad que 
diga lo contrario”. 

La dirigenta aseveró que desde el 
18 de octubre de 2019 a la fecha 
han cerrado 194 comercios y acu-
só que las ayudas gubernamentales 
no han llegado a los afectados. “Si 
bien se está trabajando en el plan de 
recuperación no ha existido una 
ayuda directa, solo licitaciones y 
convocatorias a algunos instru-
mentos, y estos no son suficientes. 
No hemos tenido una ayuda idónea 
a la Región”, cerró.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Universidades adoptan medidas

A raíz de la conmemoración del ter-
cer aniversario del estallido social, 
las distintas universidades decidie-
ron modificar sus jornadas para hoy. 

La Universidad de Concepción 
suspendió sus actividades presen-
ciales a contar de las 15 horas y, en 
aquellos casos que sea posible, se 
continuará con teletrabajo y docen-
cia remota. Misma determinación 
y a partir del mismo horario, tomó 
la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción, donde llamaron 

a una reprogramación de activida-
des, en caso de ser necesario. 

Mientras, en la Universidad Fede-
rico Santa María la suspensión de 
actividades presenciales será a con-
tar de las 14:30 y toda evaluación pos-
terior a ese horario deberá ser pro-
gramada. 

En la Universidad del Biobío la 
suspensión de actividades presen-
ciales será desde el mediodía y se 
realizará teletrabajo y docencia 
remota.
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SOCIOS DE CLUB EN CONCEPCIÓN ENTREGAN PRINCIPALES DETALLES

Sea como una inversión o un pasa-
tiempo, el arreglo y mantención de au-
tos antiguos en Concepción presenta 
desafíos importantes “con el objetivo 
de preservar y promover el patrimonio 
automovilístico de Chile”. Así lo plan-
teó Fernando Gómez, vicepresidente 
del Club de Automóviles Antiguos Con-
cepción. 

De acuerdo con Gómez, en el club 
que cuenta actualmente con 70 socios 
se estima que el costo promedio apro-
ximado de una restauración mínima de 
un auto antiguo, “dependiendo de las 
condiciones en que se encuentre el 
vehículo, debería estar entre los $ 3 y $ 
15 millones, si lo que se quiere es  recu-
perarlo a su condición original”. 

 
Costos asociados 

Gigio Isola, presidente del Club de 
Autos Antiguos de Concepción señaló 
que los valores de una restauración 
“dependerán del estado inicial, si está 
sumamente bueno entre $ 3 y $ 5 mi-
llones puedes tener un auto ya en for-
ma y en condiciones de circular, pero 
si las condiciones son malas, ya el va-
lor puede elevarse”. 

El presidente del Club, añade que  “la 

Autos antiguos: sepa  
costos de restauración 
y mantenciones

recomendación es ubicar un auto en 
buenas condiciones que idealmente 
no tenga que llegar a taller de desabo-
lladura y pintura porque ese es un tema 
súper complicado”.  

Sobre cuál sería el modelo y año que 
permita una menor inversión como 
una forma de comenzar en esta activi-
dad, Isola respondió: “podrían ser mo-

delos de los años 70’ y principios de los 
80’ como un Mustang, un Camaro o un 
Mercedes”.  

 
Ford Mustang del año 1966  

Giancarlo Sanzana, es director del 
Club y se encuentra restaurando un 
Ford Mustang del año 1966 (Ver foto), 
que unirá a proyectos terminados 

como un Ford A de 1928  ; una camio-
neta Chevrolet del año 1951 modelo 
3.100 y un auto Chevrolet del mismo 
año. “Arreglar este tipo de autos clási-
cos se hace cada vez más difícil porque 
quedan menos artesanos con los cono-
cimientos y las habilidades que se re-
quieren porque es muy fácil equivo-
carse por querer hacer las cosas rápi-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Entre $ 3 y $ 15 millones podría gastar en recuperar un auto a 
su condición original. En un trabajo de calidad, solo en 
pintura, se podría llegar a pagar alrededor de $ 2 millones.

do”, aseveró. 
Consultado acerca del presupuesto 

aproximado para este tipo de repara-
ción, Sanzana dijo que partía en los $ 
10 millones. “Por lo general, pese a que 
uno infle el presupuesto, siempre se 
suele quedar corto”, explicó. 

Una ventaja del modelo y marca que 
trabaja Giancarlo, es que “en el caso del 
Ford Mustang, hoy día la marca tiene 
disponible el 95% de sus piezas a la 
venta, es decir,  hoy día Ford Motors 
vende el mismo repuesto, pero nue-
vo”, aclaró.   

Nelson Donoso, es ingeniero con ex-
periencia en dirección de proyectos y 
otro cultor más del rescate y promo-
ción del patrimonio nacional de auto-
móviles. “En general, lo que se hace es 
comprar ciertos tipos de base de autos, 
por ejemplo, uno que cueste $ 8 millo-
nes para luego restaurarlo y dejarlo 
impeque y pensar en recuperar esa in-
versión en caso de querer venderlo 
posteriormente”, indicó. 

Para quienes quieran iniciarse en la 
restauración de autos antiguos “hay 
que revisar desde aspectos mecáni-
cos, eléctricos, de lata y pintura junto 
con los accesorios donde un poco la re-
comendación ahí es partir con una 
base de un auto que esté cerca de lo 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

MODELO BABY 
GRAND exhibido 
por José Isola 
Merello y  
Fernando  
Gómez  
Vicencio de  
la marca  
Chevrolet y 
 del año 1916 circula 
actualmente sin 
mayores problemas.  

95% de las piezas nuevas tiene disposnible la marca 
en el caso del Ford Mustang 1966 según Gian-
carlo Sanzana, director del club.
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El antes, durante y  
después de la renovación

CREDITO FOTO

BUICK SPECIAL sedan de 
cuatro puertas corresponde 

al año 1946 y está en 
proceso de restauración. 

CHRYSLER MODELO 75 está en 
proceso de restauración y data del 
año 1929. A bordo, está Fernando 
Gómez, vicepresidente del club.

FORD MUSTANG del año 1966 está 
siendo restaurado por Giancarlo 
Sanzana quien se reúne con otros 
socios a realizar reparaciones.a

BUICK SUPER sedan de cuatro 
puertas data del año 1946 ya está 

restaurado y recibe mantención de 
José Isola Merello.

bueno”, sugirió Donoso. 
Otros gastos son los espacios ade-

cuados. El lugar debe estar protegido 
de la lluvia y ser idóneo desde la pers-
pectiva de la seguridad. “Si quieres te-
nerlo en el centro (de Concepción), ha-
blamos de mínimo entre $ 60 mil y $80 
mil mensual en estacionamiento, es 
decir, podría llegarse a unos $ 100 mil 
mensual en almacenamiento”, detalló 
Nelson Donoso. 

En relación a la pintura, el valor apro-
ximado “considerando un trabajo de 
buena calidad podrían llegar a los $ 2 
millones. Y si hay que comprar o repa-
rar el motor, hay que contemplar un 
par de millones más”, agregó. 

 
Experiencia y conocimiento 

Otro protagonista en la escena de los 
autos antiguos es un octogenario apa-
sionado que también es considerado 
por sus compañeros del Club como  
uno de los que más conoce de restau-
ración de este tipo de vehículos. Se tra-
ta de don José Isola Merello (papá de 
Gigio), quien mantiene en sus bodegas 
de Talcahuano algunos proyectos en 
restauración y otros terminados. (Ver 
fotografías). 

“No es llegar y restaurar un vehícu-
lo de este tipo porque se requiere de 
mucha experiencia y conocimientos 
para evitar chascarros, sobre todo si no 
se cuenta con talleres especializados y 
de confianza”, señaló Isola (papá). 

 
 Labor social 

Además de apoyarse mutuamente 
en el desarrollo de las restauraciones, 
el Club realiza labores sociales. 

“Con ocasión del mes del adulto 
mayor el sábado 29 octubre, estare-
mos con residentes de un hogar de 
acogida de Hualpén a quienes reco-
geremos y llevaremos hasta a la Pla-

za Independencia de Concepción 
para estar ahí desde las 11:00 hasta 
las 14:00 horas para luego retornar al 
hogar”, adelantó Fernando Gómez, 
vicepresidente Club.
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VERÓNICA KUNZE, SUBSECRETARIA DE TURISMO, DETALLÓ APOYO A EMPRESARIOS LOCALES DEL SECTOR

En su visita al Biobío, la subsecre-
taria de Turismo, Verónica Kunze, 
repasó los principales desafíos que 
tiene la cartera en la zona.  

Recuperación pospandemia, fi-
nanciamiento y empleos del rubro 
son algunos de los puntos que más 
se destacaron entre las distintas re-
uniones que sostuvo la autoridad 
ministerial en la Región. 

En conversación con Diario Con-
cepción, Kunze señaló que mantienen 
una especial atención con lo que ocu-
rra con la fecha del Mundial de Rally. 

- ¿Cuáles son los objetivos de la 
visita? 

- Como Gobierno estamos traba-
jando en la descentralización y es 
que el turismo se realiza en las loca-
lidades, en las regiones. Hice un 
compromiso, cuando asumí, de que 
iba a recorrer Chile e iba a visitar to-
das las regiones. La idea de venir es 
para poder conversar con las auto-
ridades regionales, pero, principal-
mente, con los servicios turísticos 
para ver cómo están después de es-
tos momentos de pandemia. 

Estamos tratando de ir reactivan-
do la industria y saber cuales son las 
necesidades para podemos apor-
tar, tanto desde el nivel regional, a 
través de la Seremi de Economía, 
Fomento y Turismo; las direccio-
nes de regionales del Servicio Nacio-
nal de Turismo (Sernatur); o bien 
desde el nivel central. 

- Durante su visita, ¿qué análi-
sis puede realizar del rubro? 

-Es diverso, porque aquí hay des-
tinos que combinan la cultura, el 
paisaje y el patrimonio. En general, 
los empresarios turísticos están bas-
tante optimistas y con muchas ga-
nas de trabajar, sobre todo ahora 
que se han sacado las restricciones 
sanitarias que impedían el trabajo 
normal del turismo. Han sido muy 
buenas noticias para el gremio tu-
rístico. 

- ¿Hay algún tipo de inversión 
desde el gobierno central al turis-
mo en el Biobío? 

- El Plan Chile Apoya, priorizado 
única y exclusivamente en recur-
sos para el turismo, considera más 
de $34 mil millones a través de pro-
gramas de Corfo y Sercotec que van 
a ir en ayuda, en gran parte, de las 
micro y pequeñas empresas que, 
dentro del rubro, son las que se han 
visto más afectadas.  

El monto mencionado tiene una 

Más de $1.200 millones recibió rubro 
turístico del Biobío para reactivación

La autoridad ministerial realizó un análisis a fondo de la 
realidad de la Región y del apoyo de Gobierno. Además, 
aseguró que se proyectan recuperar diez mil empleos 
durante el periodo estival que se avecina.

están trabajando en la zona, ¿hay 
alguno que destacan? 

- Algo que estamos conversan-
do con el gobernador regional y 
con la dirección regional del Ser-
natur es la realización de la fecha 
mundial de Rally que está prepa-
rando la Región y que es un pro-
yecto internacional muy impor-
tante que le va a dar visibilidad al 
Biobío. Estamos aportando para 

destrabar distintas aristas para 
que pueda concretarse. 

La Región también está muy en-
focada en la política del turismo de 
negocios y congresos. Este tipo de 
turismo se produce durante todo el 
año y es muy positivo para el desa-
rrollo regional. Ese tipo de cosas 
dan una visibilidad internacional 
muy importante. Lo que conversá-
bamos con las autoridades es cómo 

aprovechar esas instancias para vi-
sibilizar otros destinos de la zona,  
como Santa Bárbara; Antuco; los 
distintos parques que hay en el Bio-
bío; entre otros. 

- ¿Existe algún tipo de plan 
para que vuelvan los vuelos inter-
nacionales a Carriel Sur para po-
tencializar el turismo de la Re-
gión? 

- Nosotros, a nivel nacional, esta-
mos realizando todo un análisis y un 
trabajo público-privado en este as-
pecto. Tenemos una mesa de traba-
jo con líneas aéreas, la Dirección 
General de Aeronáutica Civil, la Jun-
ta Aeronáutica Civil y otros actores 
involucrados. La pandemia hizo 
que se perdieran rutas, frecuencias 
y hasta aerolíneas. 

Cuando llegué me impresionó lo 
renovado que está el Aeropuerto 
Carriel Sur con su infraestructura y 
está preparado para recibir nuevos 
vuelos, debido a que la conectividad 
aérea es muy importante. 

- ¿Cuáles son las metas que es-
peran alcanzar en el Biobío? 

No creemos que vamos, en ningu-
na región, a retomar cifras prepan-
demia en el corto plazo, pero espe-
ramos que a fines de 2023 sí poda-
mos alcanzarlas.  

En el caso del Biobío, faltan por 
recuperar 10 mil empleos en el sec-
tor turístico de la Región, junto con 
empresas que tuvieron que cerrar o 
que todavía no abren en un 100%. 
Creemos firmemente que, con la 
eliminación de las restricciones sa-
nitarias y con el programa Chile 
Apoya, vamos a reactivar el rubro en 
esta zona.

FOTO: SUBSECRETARÍA DE TURISMO
Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Aquí hay destinos que 
combinan la cultura, el paisaje 
y el patrimonio”.

“Los empresarios turísticos 
están bastante optimistas y con 
muchas ganas de trabajar”.

“No creemos que vamos, en 
ninguna región, a retomar cifras 
prepandemia en el corto plazo”.

FRASE

CALETA CHOME fue uno de los destinos turísticos del Biobío que visitó la subsecretaria.

distribución regional y que para 
Biobío, entre las postulaciones a 
esos recursos, alcanzó más de 
$1.200 millones. Sin duda, para la 
Región es un apoyo importante. 

También estamos trabajando, y 
que está en el Congreso, en la Ley 
Fogape que va a permitir alivianar 
las deudas que tienen las empresas 
turísticas.  

- Dentro de los pilares que se 
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“Viaje al tacto” es también el título de 
un poemario hecho entre 2019 y 2021, 
el que será parte de una colección de 
poesía Latinoamericana de la editorial 
Cinosargo que saldrá en 2023.

En septiembre, Práxedes participó 
de dos importantes ferias en 
Nueva York: Art on paper y 
Affordable, ambas representando 
a la galería AC Latin Art. 

Actualmente, la artista se 
encuentra terminando obras 
que se irán a Barcelona, 
España, para luego itinerar por 
distintos países de Europa.

El ilusionista local Andrés Mon-
roy -más conocido como el Mago 
Monroy- se encuentra por estos 
días en Ecuador para ofrecer una 
serie de presentaciones, en el mar-
co de lo que sería su primera gira in-
ternacional. 

Puntualmente, Monroy estará 
desde ayer y hasta el 25 de octubre 
en la ciudad de Cuenca, del 26 de 
octubre hasta el 5 de noviembre en 
Quito, y del 6 al 15 de noviembre en 

Mago Monroy realiza gira por Ecuador
estrenado en agosto pasado “Ami-
gos de ruta”, además parte de su 
propuesta de índole familiar. Fue-
ra de las fechas fijas, Monroy tam-
bién se presentará de forma anexa 
y gratuita  en diferentes hogares de 
menores. “La idea es sacarle el má-
ximo de provecho al viaje, ya que si 
todo resulta bien, está la opción de 
extender el contrato y volver en 
enero y febrero, y ahí hacer más 
ciudades”, concluyó. 

FOTO: FACEBOOK ANDRÉS MONROY MAGO.

Guayaquil. “Si bien antes he estado 
en el extranjero, sólo ha sido por 
congresos de magia y ese tipo de ac-
tividades, por lo que esta primera 
gira me tiene bastante expectante. 
Esto se da en el contexto que una 
productora de Ecuador me contra-
tó para presentarme en diferentes 
hoteles, teatros y centros culturales 
de allá”, señaló el mago. 

Es así que el ilusionista presenta-
rá por tierras ecuatorianas su show 

HASTA EL 12 DE NOVIEMBRE

Sin duda, más allá de la incerti-
dumbre en general que provocó la 
pandemia en sus meses más duros, 
para muchos artistas significó un 
período fructífero en inspiración y 
producción de obra, las cuales mu-
chas de ellas han visto la luz duran-
te este 2022. 

Tal es el caso de la destacada ar-
tista plástica local Jaki Práxedes, 
quien por estos días despliega “Via-
je al tacto”, en la galería de arte y es-
pacio multicultural La Embajada 
(Orompello 68). Serie de pinturas 
que tienen como sustento inspira-
tivo los períodos prolongados de 
encierro y soledad producto de las 
medidas sanitarias generadas por el 
Covid-19. “Básicamente son retra-
tos de seres que están todos solita-
rios, aludiendo a ese tiempo de las 
cuarentenas. De transitar de estar 
solos al tener que ir saliendo hacia 
el encontrarnos”, señaló la artista. 

Añadiendo que “son obras reali-
zadas entre 2020 y 2021, explora el 
retrato en sus múltiples posibilida-
des, como una continuación de una 
serie de obras que se llamó Human 
Cartographies. Son casi todas en-
sambles de técnicas mixtas, es de-
cir, técnicas como la pintura, graba-
do, fotografía y poesía dialogan en-
tre sí en una misma obra.  El cuadro  

FOTO: FACEBOOK JACKI PRÁXEDES.

La artista presenta una serie de trabajos realizados entre los años 2020 y 2021, en los cuales explora el 
retrato en sus diferentes posibilidades y teniendo como inspiración la época más dura de la pandemia.

ahora, es la poesía dentro de la pin-
tura. Siempre he escrito, y si bien los 
retratos son parte importante de 
mis trabajos, hice unos pocos has-
ta el año pasado. Como que me he 
alejado de ello para centrarme en el 
paisaje y la poesía, lo cual serán par-
te central de lo que se viene”. 

Precisamente, el próximo año la 
artista cumple 10 años de carrera y 
para celebrarlo está preparando 
una muestra que irá por ese lado y 
que proyecta montar en tres dife-
rentes ciudades. “Es una muestra 
autobiográfica, que lleva por nom-
bre ‘Desierto íntimo’, y que repre-
senta procesos personales que tie-
nen que ver con el aborto espontá-
neo, el cual se plasma, por ejemplo, 
entre la unión del desierto y la for-
ma de entender la infertilidad. Lo 
otro destacado de esta exposición, 
es que por primera vez salgo de la bi-
dimensionalidad para adentrarme 
en las instalaciones, las cuales son 
la parte central de la propuesta más 
allá de algunas pinturas de paisajes”. 

A lo que finalizó que “la idea es 
que tenga tres momentos la expo-
sición, es decir, se presentará en la 
Universidad de Talca -Gran Sala Pe-
dro Olmos-, Concepción y Antofa-
gasta con fechas por definir”.

M.Maldonado/G.Burgos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Jacki Práxedes presenta “Viaje al 
tacto” en galería de arte La Embajada

principal, es un óleo sobre collage 
textil, el cual pertenece a la serie 
‘Viaje al tacto’, que dio lugar al titu-
lo de la exposición”. 

Si bien “Viaje al tacto” trata sobre 
la figura humana, la cual a acompa-
ñado gran parte de su trayecto y 

plasmado en sus obras, Práxedes 
considera que su sello artístico va 
más allá de aquello y está influido 
por lo que ha desarrollado este úl-
timo período. En sus palabras, “ creo 
que mi sello, lo que quiero mucho y 
con lo que estoy trabajando más 
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LA ARTISTA  como parte 
de AC Latin Art estará a 
fines de noviembre en la 
feria Aqua Art de Miami 
y también en Ch.ACO de 
Santiago.

EL ILUSIONISTA 
tenía como idea 
original el 
presentarse en 
Perú, pero  
finalmente se dio 
la opción de girar 
por Ecuador.

Cultura& 
Espectáculos
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“Una Historia a Voces, de Guido a Freddie” se estará 
presentando en la Sala de Teatro de la Ucsc, aproximando a 
escolares y al público local en general con melodías y 
compositores clásicos y también más contemporáneos.

La cantante tiene un 
profundo nexo con la zona, 
inspirándose en distintas 
canciones en Concepción.

Concepción es 
inspiración

El ciclo -con funciones 
dobles- partió el pasado 26 
de septiembre, y cuyo cierre 
será el próximo 25 de 
noviembre.

Aún hay funciones 
por delante

Conciertos acercan a la 
comunidad a un relato 
histórico y musical

HOY A LAS 10 Y 12 HORAS

La jornada de hoy -10.00 y 12.00 
horas- se llevará a cabo en la Sala de 
Teatro de la Ucsc, la segunda se-
sión del ciclo Concierto Educacio-
nal Interactivo y Familiar “Una His-
toria a Voces, de Guido a Freddie”, 
presentaciones que partieron en  
septiembre y que culminarán el pró-
ximo mes. Actividad organizada por 
la Dirección de Extensión Cultural 
y Universitaria en colaboración con 
el Instituto de Artes Musicales de 
Concepción y  la Camerata Vocal de 
Concepción. 

La propuesta universitaria  es, a 
grandes rasgos, una muestra musi-
cal realizada por coristas y profeso-
res de música, que busca presentar 
composiciones de grandes artistas, 
las cuales son parte de un especial 
repertorio dividido por diferentes 
épocas, apuntando a acercar la so-
noridad de grandes compositores a 
la comunidad escolar y general. 

“Con una duración de 50 minutos, 
esta serie de espectáculos, tienen 
como principal objetivo difundir el 

FOTO: UCSC

Gabriela Burgos Moarles 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

La cantante nacional Gabigar, 
estrenó hace unos días “El mun-
do contigo”, adelanto de una serie 
de singles que formarán parte de 
su primer larga duración, el cual 
proyecta su estreno durante el 
primer semestre del próximo año. 

Esta canción constituye a una 
continuación de la historia que 
planteó en su single, “Vives en la 
luna”, temas que según contó la ar-
tista, tienen como principal inspi-
ración, a su hermano Joaquín. Es 
por eso que en este nuevo senci-
llo “relato un poquito sobre cómo 
ha sido mi relación con él, de des-
cifrarlo, de observarlo, de mirarlo 
y respetar cómo ve el mundo. Creo 
que es finalmente un montaje 
para visibilizar la neurodiversi-
dad que cada vez vemos más ca-
sos, pienso que le va a llegar a mu-
cha gente este mensaje”, señaló. 

La propuesta musical de la ar-
tista se encuentra de la mano con 
el pop, ligada a lo romántico y 
con distintos matices de otros es-
tilos, como rock y country, “no 
me gusta cerrarme a un sólo esti-
lo, porque siempre estoy enfoca-
da en que el mensaje de la canción 
o la sonoridad sea cálida, enton-
ces me gusta mucho mezclar so-
nidos análogos con algo quizás 
un poco más electrónico, pero 
siempre marcando esa nota del 
sentimiento, de romanticismo”, 
afirmó. 

La relación de la cantante con 
la ciudad penquista ha sido es-
trecha, puesto que según relató, 
su primer videoclip, del sencillo ti-

tulado “Cobarde”, con el que salió 
galardonada en el Festival de Viña 
del Mar, lo grabó en las orillas de 
la desembocadura del Río Biobío. 
Además, dijo que fue en esta ciu-
dad donde escribió la canción 
“Pequeño Cobarde”, tema que ha 
tenido amplia visibilidad. 

“Si pudiese decir cuatro ciuda-
des que me escuchan más dentro 
de las redes sociales y las platafor-
mas, son: Santiago, Ciudad de Mé-
xico, Concepción y Guadalajara. 
Entonces Conce siempre está ahí, 
en mi corazón”, afirmó. 

Gabigar adelantó que lo más 
probable es que durante noviem-
bre vuelva a pisar tierras penquis-
tas, con el propósito de hacer pro-
mociones, para construir su au-
diencia, compartir con artistas e 
ir a los medios, “creo que me tie-
nen que conocer. Hay mucha gen-
te que quizás no recuerda que es-
tuve en el Festival de Viña, enton-
ces hay que refrescar un poco el 
ambiente, para después ir a hacer 
un show, y ya quizás el próximo 
año postular a todos los festivales 
que se hacen allá y poder empezar 
a participar en cosas entreteni-
das”, recalcó.

La forma en que están configura-
dos estos conciertos es, por una 
parte, a través de la combinación es-
cénica de las expresiones con la tra-
dición coral, y por otra, vincular la 
puesta en escena con el desarrollo 
artístico de los escolares, por lo tan-
to serán parte de una propuesta 
cultural didáctica de aprendizaje. 

En detalle, durante los conciertos 
el público será testigo de una pro-
puesta que contará con un relato 
histórico musical que viajará desde 
el medievo hasta el presente, pa-
sando por el renacimiento, el barro-
co, clasicismo, romanticismo y lle-
gando al siglo XX. 

Las inscripciones se pueden rea-
lizar a través del formulario de con-
tacto que se encuentra disponible 
en la página web de Cultura Ucsc o 
a través de sus redes sociales. El va-
lor de la entrada, ya sea para estu-
diantes de establecimientos edu-
cacionales y para público general, es 
de 3 mil pesos.

Gabigar estrena  
“El mundo contigo” y 
proyecta arribo a la zona
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LA PROPUESTA SE 
DIVIDE en distintas 
épocas musicales y 
aborda destacados y 
fundamentales 
compositores de ayer 
y hoy. 

LA CANTANTE  
piensa en el corto 
plazo el poder 
volver a tierras 
penquistas y 
reconectarse con 
sus seguidores de 
por acá.

canto y la práctica coral como una 
herramienta de aprendizaje y acer-
camiento a la cultura”, destacan 
desde la organización del ciclo.  

Es así como estas presentacio-
nes contarán con dos funciones, 
una dedicada a público general y 
otra a estudiantes. Puntualmente, 
sobre esta última se entregará ma-
terial de apoyo pedagógico para 
trabajar antes y después de los es-
pectáculos, “permitiendo involu-
crar el trabajo de los establecimien-
tos educacionales con los concier-
tos de las cuales serán partícipes 
sus estudiantes, ambas tendrán tres 
muestras”, añadieron. 
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No pudo contra Recoleta, 
Morning ni Melipilla  y ahora se 
jugaba su cuarta final para man-
tener la categoría. ¿Cómo le fue? 
Otra vez Fernández Vial dejó 
pasar estas oportunidades que 
son de oro y cayó 0-2 a manos de 
un Barnechea astuto para apro-
vechar los errores del visitante, 
entre lo técnico y las decisiones 
poco inteligentes. Al Inmortal le 
queda jugar con Cobreloa, San 
Felipe y ponerse a rezar. 

La primera media hora fue 
pareja y lo más claro un cabeza-
zo apenas desviado por Benja-
mín Vidal tras córner de 
Sanhueza. Pero el local llegó una 
y marcó. Un mal rechazo de So-
lano -otra historia repetida- per-
mitió que Colossi sacara un 
puntete que dio en el poste y 
Juan Ignacio Duma tomó el re-
bote para anotar. 

Antes que lo asimilaran, Fer-
nando Ponce se hace expulsar 
empujando un rival frente al ár-
bitro. Tras el descanso, Felipe 
Loyola intentó con remate al 
primer palo y Vial emparejaba 
las acciones, sobre todo, con la 
expulsión de Marín, pero en una 
contra Juan Araya fue inalcan-
zable y acertó el 2-0. De suerte 
no fueron tres. Hoy Vial solo 
apuesta a que el resto no sume.

PERDIÓ CONTRA UNO DE SUS RIVALES MÁS DIRECTOS 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Deportes

Fue un partido opaco, lleno de errores. Barnechea 
aguantando más de la cuenta y siendo inteligente, 
lo ganó 2-0 y en las contras finales pudo 
hacerlo por mayor ventaja. Vial ha 
ganado solo 3 partidos en el año, 
es la delantera menos efectiva 
del torneo por lejos -con solo 
23 goles en 30 partidos- y 
aún así la gente acompaña 
y en Santiago no fue la 
excepción. 
El partido no permitió el 
ingreso de hinchada visitante, 
pero los aurinegros se las 
arreglaron igual para subirse a 
lo que fuera ya sacar fe desde 
donde otros pensarían que no queda.  
Hoy es más fe que fútbol.

LA FIGURA

Vial había quedado en desventaja, sin ser menos que su 
rival, y había que levantar cabeza y reponerse rápido. Pero 
eso fue imposible porque apenas un minuto y medio después 
de la estocada de Duma y llega la irresponsabilidad de 
Fernando Ponce. El lateral vialino es empujado por Guillermo 
Cubillos, un empujoncito de partido, y su reacción de calentura 
es tirarlo al suelo y dejar a su equipo con diez. Fueron dos golpes 
en vez de uno y sus compañeros reagrupándose con Ávila por 
la izquierda y obligados a replegarse un poco. Una tontera 
que cuesta un partido y puede significar mucho más.

EL VILLANO
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Cuando no 
pasaba nada, le 
marcaron otra 
vez en la primera 
llegada, luego se 
hizo expulsar 
Ponce, hubo que 
reacomodarse y 
Barnechea lo 
castigó con una 
contra cuando 
estaban diez 
contra diez. Una 
tarde amarga.

Barnechea llevaba cuatro minutos 
en cancha con un hombre menos 
y se jugaba diez contra diez. Ahí 
Vial quiso envalentonarse, irse con 
todo arriba, pero a la primera contra 
le dieron el K.O. Ethan Espinoza no 
pude empalmar un balón detenido, Loyola 
tampoco controla el rebote y Araya se va como 
una flecha para poner el 2-0. Fin de la historia.

MOMENTO CLAVE

Así no se puede: Vial bota 
otra final y se hunde abajo

GOLES

C. Campestrini 
B. Troncoso 
C. Saldaña 
G. Cubilllos 
C.Marín 
E. Márquez 
S. Martínez 
J. Araya 
M. Arguinarena 
J. Duma 
M. Colossi

A.F. VIAL

FORMACIONES

J. Armijo

DT

(46’) Rodríguez x 
Troncoso 
(61’) Sánchez x 
Márquez 
(73’) Meza x Colossi

Cubillos, Troncoso, 
Martínez, Colossi, 
Marín

BARNECHEA

2

G. Merino 
D. Sanhueza 
B. Solano 
B. Vidal 
F. Ponce 
A. Sanhueza 
M. Ávila 
E. Espinoza 
H. Salgado 
F. Espinoza 
G. Gotti

P. Lirar

DT

(46’) Loyola x Salgado 
(61’) Harbottle x F. 
Espinoza 
(61’) Vranjicán x Gotti 
(61’) Carrasco x D. 
Snhueza

Lira

(29’) Duma 
(75’) Araya

Estadio: Municipal Lo Barnechea 
Público:  120 personas aprox. 
Árbitro: Juan Sepúlveda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(71’) Marín 
(90’) Martínez

(31’)  Ponce

TARJETAS ROJAS

0

75”

La amargura de un acero que estaba 
tan cerca de pelear el premio grande

Parecía que se le abría la llave a Huachipato en esta 
Copa Chile, pero el líder de la B fue más fuerte. Ma-
gallanes se impuso con autoridad al equipo de Ma-
rio Salas con marcador global de 2-1 en 180 minu-
tos donde no se notó la diferencia 
de división. Los siderúrgicos te-
nían todo para llegar a una final 
y acceder a un cupo internacio-
nal, pero otra cosa fue en cancha. 

El atacante Walter Mazzantti 
reconoció que “los dos partidos 
de la llave fueron muy difíciles. Ya 
nos habían complicado en Talca-
huano, vinimos a tratar de presio-

narlos arriba, pero no se pudo, ellos supieron resol-
ver lo que propusimos y terminan avanzando”. 

Con 3 fechas por delante en la liga local, están 6 
puntos de un puesto en Copa Sudamericana y 9 so-

bre la zona de descenso. El ariete 
argentino comentó que “vamos  a 
tratar de terminar la temporada 
de la mejor manera, sumar los 
puntos que nos quedan y ubicar-
nos lo más arriba posible. Agrade-
cemos también a la gente que nos 
acompañó otra vez y que nos sigue 
siempre”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Este sábado, a las 15.30 
horas, Huachipato visitará a 
Ñublense. Luego retará a la 
“U” y Palestino. 

Aún le quedan 
tres encuentros
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de este sábado, Naval 
repetirá en El Morro, donde 
marcha invicto en lo que va 
de temporada.

horas
16

“Betis es distinto a un Superclásico con 
dos barras complicadas: será una fiesta”

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, sacó la voz frente a la comen-
tada visita del Betis, equipo que 
marcha cuarto en la liga española 
y cuenta con un par de chilenos so-
bresalientes en sus filas. ¿Se juega 
en Collao o no? 

La autoridad local expresó que “a 
mediados de mes tendremos al Be-
tis con Manuel Pellegrini y Clau-

vez nunca ingresó la petición for-
mal por parte de Universidad de 
Chile, que era local. Esto será una 
fiesta, el evento deportivo interna-
cional más grande en nuestra zona 
desde la Copa América del 2015. 
Queremos que vengan a disfrutar 
con tranquilidad y también dar esa 
misma confianza a quienes viven 
cerca del recinto”.

FOTO: ESTADIO ESTER ROA 

dio Bravo, enfrentando a Colo Colo, 
entre el 15 y 16 de noviembre. Esto 
fue confirmado el viernes con la 
productora que los trae. Entiendo 
que habrá otro juego con Universi-
dad de Chile, pero no acá”. 

Sobre la seguridad del encuentro 
advirtió que “lo de Betis dos es muy 
distinto a un clásico entre Colo Colo 
y la U, con barras complicadas, y esa 

EL ANCLA Y CABRERO TIENEN DOS PUNTOS EN TRES PARTIDOS

Estuvo dos veces arriba en el mar-
cador y controló el juego un poco 
más que su rival, pero otra vez no fue 
suficiente. Naval igualó 2-2 en casa 
frente a Cabrero y ambos suman 
solo 2 puntos de 9 posibles en este 
hexagonal por el ascenso a Tercera 
División A. 

El técnico chorero Alejandro Pé-
rez señaló que “el partido nos deja 
una sensación amarga, sumar otra 
vez un punto en casa es una derro-
ta. Siempre hemos sido fuertes acá, 
pero no hemos podido ganar en la 
fase más importante, nos están pa-
sando la cuenta errores defensiva y 
ofensivamente. Son situaciones que 
hemos trabajado y tenemos que re-
solverlas, pero nos pasa la cuenta la 
inocencia, la pasividad en alguna 
marca y la poca comunicación, tal 
vez la inexperiencia para enfrentar 
una liguilla de este tipo”. 

Igualaron con goles de Michael 
Garcés y Brian Paredes. El DT apun-
tó que “nuevamente el camarín era 
un velorio, pero el próximo fin de se-
mana hay que ir por la revancha. No 
vamos a soltar el sueño de ascender 
y salir de esta categoría. Cabrero 
vino a hacer su juego, por momen-
tos los anulamos tácticamente, 
pero nos llegan dos veces por tiem-
po y ellos marcan dos goles. Naval 
no tuvo profundidad ni terminó 
bien las jugadas y hay que seguir tra-
bajando, sumar en El Morro y tam-
bién afuera”. 

Un gol en contra llegó pillándolos 
mal parados desde un lateral. Pérez 
aseguró que “este plantel es muy jo-
ven y falta madurez para enfrentar 
estos partidos, madurez táctica que 
algunos aún deben demostrar por-
que hemos revisado videos con 
errores que no podemos cometer. 

“Este Naval es muy joven y falta 
madurez para este tipo de juegos”

un empate que no sirve de mucho 
porque seguimos en la parte baja de 
la tabla. Cabrero aprovechó bien 
las ocasiones de gol que tuvo y por 
errores nuestros, pero ya no sirve 
empatar más. Hay que ganar todo lo 
que se pueda. Hemos venido traba-
jando eso de los errores defensivos 
en partidos que son finales, pero 
hay que estar más concentrados y 
no pueden repetirse”. 

El sábado, a las 16 horas, tendrán 
su revancha en El Morro. “Este par-
tido pasó y el plantel tiene la capa-
cidad de dar vuelta la página, con-
tra Con Con de local no podemos re-
galar más puntos. Los 18 jugadores 
tenemos que estar enfocados en ga-
nar, más allá de los rivales fuertes 
que nos tocan, hay que estar a tono”, 
manifestó. 

El hexagonal lo lideran Santiago 
City y Puente Alto con 7 puntos, 
Chimbarongo tiene 4, Naval y Ca-
brero 2 y Con Con cierra la tabla con 
una unidad.

FOTO: NAVAL DE TALCAHUANO

Técnico Alejandro Pérez y el delantero Sebastián Garretón analizaron el 2-2 ante   
el Comunal y este arranque sin victorias en el hexagonal de ascenso a la Tercera A.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Tenemos que estar sicológicamen-
te arriba porque suben cuatro de 
seis equipos y esto sigue”. 

Otra vez llegaron casi cuatro mil 
espectadores y el estratega expresó 
que “me saco el sombrero por la 
gente y creo que el hincha también 

premia con su aplauso a un equipo 
que siempre busca, que propone y 
que es identificado con el club y su 
historia, pero estamos al debe con 
ellos en la liguilla”. 

Por su parte, el delantero Sebas-
tián Garretón indicó que “este es 
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Santoral: Lucas

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• San Martín 715 local 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

10/15 8/19
LOS ÁNGELES

8/22
SANTIAGO

8/20                    
CHILLÁN8/21

RANCAGUA

9/21
TALCA

9/23
ANGOL

9/23
TEMUCO

9/20
P. MONTT

10/17
MIÉRCOLES

10/18
JUEVES

9/19
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2


	18.10.2022 DCCP-Conce--2
	18.10.2022 DCCP-Conce--3
	18.10.2022 DCCP-Conce--4
	18.10.2022 DCCP-Conce--5
	18.10.2022 DCCP-Conce--6
	18.10.2022 DCCP-Conce--7
	18.10.2022 DCCP-Conce--8
	18.10.2022 DCCP-Conce--11
	18.10.2022 DCCP-Conce--12
	18.10.2022 DCCP-Conce--13
	18.10.2022 DCCP-Conce--14
	18.10.2022 DCCP-Conce--15
	18.10.2022 DCCP-Conce--16

